

PRESENTACIÓN

La edición del XI volumen de *Estudios de Antropología Biológica* culmina un periodo de veinte años de esta publicación. La serie se originó en los Coloquios de Antropología Física “Juan Comas”, el primero de los cuales se realizó en 1981, en honor del ilustre maestro, al conmemorarse el primer aniversario de su fallecimiento. A lo largo del tiempo, *Estudios de Antropología Biológica* se ha consolidado como un importante espacio en el que presentan sus estudios e investigaciones no sólo los antropólogos físicos y biólogos humanos de México sino los colegas latinoamericanos y de otras latitudes; así ha cumplido su propósito de propiciar la difusión científica y la promoción de la disciplina.

Durante este tiempo, la vitalidad de la antropología física ha venido expresándose de múltiples maneras: nuevos enfoques y desarrollos teóricos y metodológicos, análisis y propuestas en torno a la formación profesional, reflexiones sobre la proyección social y la ética de la práctica profesional y otros temas igualmente motivantes; hemos asistido también a un relevo generacional que se hace visible e impacta la práctica de la disciplina, tanto por el incremento de sus profesionales como por la diversidad de intereses y planteamientos innovadores.

En 2001 se efectuó en la ciudad de Orizaba, Veracruz, el XI Coloquio Internacional de Antropología Física “Juan Comas”, el cual fue convocado, como en ocasiones anteriores, por la Asociación Mexicana de Antropología Biológica, el Instituto de Investigaciones Antropológicas de la UNAM y el Instituto Nacional de Antropología e Historia por medio de la Dirección de Antropología Física y la Escuela Nacional de Antropología e Historia. El congreso se realizó con el auspicio de la Universidad Veracruzana, campus Orizaba-Córdoba y el H. Ayuntamiento Municipal de la ciudad de Orizaba. Dejamos constancia del amplio apoyo que nos proporcionó la vicerrectoría, zona Orizaba-

Córdoba, de esa casa de estudios, en especial de su titular, el arquitecto Roberto Olavarrieta, así como de las autoridades municipales, en particular del Licenciado Fabián Castro, Director del Archivo Histórico de Orizaba, sede de nuestros trabajos académicos.

El programa científico que se desarrolló, del cual surgen los textos editados en el presente volumen, pone de manifiesto los intereses y perspectivas de estudio actuales en el ámbito académico internacional de la disciplina: indagaciones sobre la estructura genética y la diversidad poblacional; las estrategias adaptativas y los fenómenos vitales en comunidades humanas de diferentes perfiles socioculturales; la morfología y fisiología en el crecimiento, en el deporte y en la clínica; la evaluación nutricional y su relación con múltiples factores del ambiente; la reflexión teórica y las experiencias en la enseñanza y la aplicación de la antropología física, así como los temas clásicos de la biología esquelética en los que destacan, sin embargo, novedosos aportes teórico-metodológicos y tecnologías aplicadas para la dilucidación de diversos problemas referentes a las poblaciones antiguas.

Estos trabajos constituyen, en suma, una fuente de revisión de informaciones y nuevos conocimientos que enriquecen la labor de investigación, a la vez que potencian su trascendencia mediante el apoyo que otorgan a la formación de nuevos antropólogos.

Preceden a estos trabajos los escritos dedicados a Johanna Faulhaber y Rafael Ramos Galván, quienes nos legaron los frutos de sus vidas productivas y estimulantes; en efecto, sus obras se mantienen vivas en las tareas e inquietudes que supieron generar en sus alumnos y colegas. "Vidas que dejan huella" y que justamente se reconocen en el homenaje que se les dedicó y cuyos textos se incorporan en este volumen.

Se han incluido, en las secciones que corresponden, las conferencias que impartieron diversos colegas sobre: las concepciones antropológicas de Buffon, el poblamiento temprano de América, avances en antropología forense, envejecimiento reproductivo y menopausia, dichos temas dan testimonio de los adelantos en algunas líneas de investigación relevantes en la agenda bioantropológica contemporánea.

El trabajo de edición de este volumen es resultado de un esfuerzo colectivo, por ello queremos destacar nuestro reconocimiento a los colegas que participaron en el proceso de dictaminación de los

textos. Agradecemos también la invaluable colaboración en diversas tareas de la preparación del volumen de Luis Alberto Vargas, Héctor Guerra, Martha Benavente, Verónica Bravo, Gabriela Trejo y Marco Antonio Cardoso.

Una mención especial nos merece el equipo del Departamento de Publicaciones del Instituto de Investigaciones Antropológicas, que asumió la ardua tarea de dar forma a los dos volúmenes que salen hoy a la luz. Somos deudores de su esmerada y eficiente colaboración.

Cabe resaltar el apoyo que *Estudios de Antropología Biológica* ha recibido con regularidad de las entidades académicas que ahora nuevamente coeditan el volumen: AMAB, UNAM, INAH. Con ello se asegura la continuidad de este esfuerzo editorial de la comunidad bioantropológica de México que, a la vuelta del siglo, asume nuevos retos con responsabilidad profesional y conciencia de su proyección científica, aplicando la experiencia que le ha procurado el camino recorrido durante las últimas dos décadas.

Los editores

